

Construire l'Europe pour préserver la paix

10 360

LA DÉPÊCHE
JOURNAL DE LA DÉMOCRATIE *du Midi*

Après la destitution du général Mac Arthur

TRUMAN EST ACCUSÉ par l'opposition républicaine de lancer les Etats-Unis dans une guerre mondiale en envoyant des troupes en Europe contre des forces russes écrasantes

LA REFORME ELECTORALE

REPUGNANCE DES SÉNATEURS à faire une place à la proportionnelle

Parce qu'un amendement l'a glissée dans le projet M. Avinin renonce à le rapporter

Et M. René Coty le remplace

TROUBLES EN IRAN

LONDRES ENVISAGE L'ENVOI DE NAVIRES pour protéger ses ressortissants

Deux marins britanniques tués et huit de leurs compatriotes blessés par des émeutiers dans le port d'Abadan

Un marin italien et neuf civils persans ont également trouvé la mort

LE PLAN SCHUMAN

"UN PAS CONCRET a été fait vers la solution de la rivalité franco-allemande"

déclare le chancelier Adenauer en parlant du pool acier-charbon

« Guerre nécessaire contre la Chine »

Paris. — Le docteur Konrad Adenauer, chancelier et ministre des affaires étrangères de l'Allemagne occidentale a déclaré hier à l'issue d'un déjeuner à l'Association de la presse diplomatique que le plan Schuman garantissait la paix entre la France et l'Allemagne.

« Nous ne sommes pas loin a-t-il dit, en substance d'avoir fait un premier pas concret vers la solution de la vieille rivalité franco-allemande »

» La signification la plus profonde de ce premier pas pour la France et pour l'Allemagne, est que la création d'une solidarité de production dans deux domaines, la production de charbon et d'acier rend non seulement inconcevable, mais matériellement impossible toute guerre entre la France et l'Allemagne. Le conclusion du traité sur la mise en commun de l'acier et du charbon met donc un point final solennel et irrévocable à un passé dans lequel deux grands peuples se sont maintes fois rencontrés les armes à la main par esprit de mé-

fiance, de concurrence et d'égoïsme ».

Le chancelier Adenauer venu à Paris pour signer le traité du plan Schuman, a insisté toutefois sur le

SUITE DERNIERE PAGE (col. 5)

LE PLAN SCHUMAN

"UN PAS CONCRET a été fait vers la solution de la rivalité franco-allemande"

déclare le chancelier Adenauer en parlant du pool acier-charbon

par l'opposition républicaine de lancer les Etats-Unis dans une guerre mondiale en envoyant des troupes en Europe contre des forces russes écrasantes



Au cours de la réunion préparatoire tenue avant-hier au Quai d'Orsay, pour la signature du pool acier-charbon, voici, de gauche à droite : M. ADENAUER et M. Robert SCHUMAN.

(Photo Eclair Mondial.)

LE PLAN SCHUMAN

fait que la solution définitive des relations franco-allemandes n'était pas une fin en soi, mais plutôt le germe d'une solution générale pour toute l'Europe.

Après avoir exprimé le plaisir que lui causait la participation de l'Italie, de la Belgique, des Pays-Bas et du Luxembourg au plan Schuman, le chancelier a déclaré :

« Je suis fermement persuadé que même si quelques Etats européens ne peuvent pas encore se décider à coopérer sur cette base, des moyens seront trouvés pour leur permettre de travailler avec nous dans leur propre intérêt et dans notre intérêt à tous. Je pense particulièrement à la Grande-Bretagne qui a tant d'intérêts et d'idéaux communs avec nous ».

Le docteur Adenauer a rendu hommage à l'intérêt que le gouvernement et l'opinion publique des Etats-Unis ont manifesté pour les négociations qui ont précédé le traité. « Les efforts des peuples d'Europe seraient vains s'ils n'étaient pas certains que les Etats-Unis leur apporteront un soutien actif même dans l'avenir » a-t-il dit.

Le chancelier a affirmé que l'Allemagne occidentale ferait tout ce qui est en son pouvoir pour collaborer efficacement aux projets similaires concernant l'agriculture et les transports européens. « Le gouvernement agira dans ce domaine comme il le fait actuellement à l'égard de

l'organisation de la défense militaire européenne ».

Les entretiens au Quai-d'Orsay

Paris. — Les ministres des affaires étrangères et leurs conseillers se sont réunis hier matin pendant environ une heure. Au cours de cette séance, ils ont reçu un memorandum leur exposant le point de vue français pour mener à bien la conférence.

Ce memorandum sera utilisé comme base de discussion. Les délégués des nations étrangères l'ont examiné au cours de l'interruption du déjeuner et ont ainsi été en mesure de faire certaines remarques préliminaires à son sujet au cours de l'interruption du déjeuner et ont ainsi été en mesure de faire certaines remarques préliminaires à son sujet au cours de la séance de l'après-midi.

Les détails de la proposition française n'ont pu être révélés aux journalistes.

Avec joie

Le 9 mai 1950, Robert Schuman, ministre des affaires étrangères français, propose lors d'un discours en grandes pompes au Quai d'Orsay, la création de la Communauté Européenne du Charbon et de l'Acier. Ce projet a été initié par Jean Monnet, Commissaire Général au Plan, déjà promoteur de la Société des Nations en 1919.

Son but est clairement pacifiste : il s'agit d'empêcher une nouvelle guerre franco-allemande en favorisant l'alliance commerciale et économique des deux pays dans un secteur stratégique.

Le traité donnant naissance à la CECA est paraphé le 18 avril 1951 par les délégations de 6 pays : la France, l'Allemagne de l'ouest, l'Italie, la Belgique, les Pays-Bas, et le Luxembourg. Le marché commun du charbon est effectif en février 1953 et celui de l'acier le 1^{er} mai de la même année.

Les extraits que nous présentons ici sont un petit échantillon de l'abondante collection de journaux quotidiens conservés aux archives départementales de Tarn-et-Garonne. La Dépêche du Midi constitue bien-sûr la parution essentielle de ce fond puisque la plupart des numéros de ce quotidien ont été (et sont toujours) conservés depuis 1883. Tous ces numéros sont ceux qui ont été publiés dans le département de Tarn-et-Garonne.

Quelques articles sont consacrés à la signature de la CECA dans le quotidien, principalement avant la signature du traité. C'est le cas de celui-ci, un des rares illustrés par une photographie. Celle-ci, centrée sur les personnages de Schuman et d'Adenauer, chancelier de la RFA, favorise d'ailleurs le « couple » franco-allemand. La plupart des articles présentés dans la Dépêche s'intéressent à la question économique et aux oppositions française à cette nouvelle organisation. Seul celui qui vous est reproduit ici s'intéresse aux objectifs politiques de cette décision : la paix.

Ainsi l'article insiste sur les propos d'Adenauer considérant que ce plan garanti « la paix entre la France et l'Allemagne » et de Schuman qui affirme qu'il rend la guerre « non seulement inconcevable mais aussi matériellement impossible ».

L'utilisation d'un tel document est assez aisée. Bien-sûr, selon les objectifs des professeurs et le niveau des élèves, elle peut en être très différente.

Ce document permet d'aborder la presse, un outil aujourd'hui peu connu de nos élèves, et sa présentation spécifique.

En primaire, les titres peuvent permettre d'aborder rapidement le fond du sujet, qu'il s'agisse de la question de la paix ou de la construction européenne.

Au collège, puis au lycée, les élèves pourront aller plus loin en étudiant des extraits plus ou moins longs de ces articles.

Dans le cadre d'un projet sur le thème de la paix, cet article permet de montrer que la paix se construit aussi sur des fondements économiques.

